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С чем связана отставка директора ФБР 
Джеймса Коми 

с. 4 

Р Е Н О В А Ц И Я
Думская оппозиция 
не поддержит митинги 
против сноса хрущевок

М Е Н Е Д Ж М Е Н Т
Зачем компании разрешают 
сотрудникам спать 
в офисе

с. 2 с. 10 

Александр Лосев,
генеральный директор 
УК «Спутник — Управление 
капиталом»

Почему не стоит ждать 
падения цен на нефть 
в 2017 году

М Н Е Н И Е ,  C .  7  

ФОТО: Олег Яковлев/РБК

П О С Т А В К И  Xiaomi убедила ФТС не пропускать в РФ телефоны 

из интернет-магазинов

Таможня подвесила 
трубки
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Россия 
переоценивает 
ЕБРР

ИВАН ТКАЧЁВ,
ЕКАТЕРИНА ЛИТОВА,
ОЛЕГ МАКАРОВ

Совет управляющих ЕБРР от-
клонил жалобу России на неза-
конность запрета банка на фи-
нансирование новых проектов 
в стране. Министр экономиче-
ского развития Максим Ореш-
кин на это сообщил, что ЕБРР 
стал «инструментом внеш-
ней политики», а нынешние 
кредитные рейтинги банка 
не отражают его актуальное 
финансовое положение.

«Подавляющим 
большинством»

Совет управляющих Европейско-
го банка реконструкции и  раз-
вития (ЕБРР), высший орган его 
управления, на годовом собрании 
в Никосии в среду, 10 мая, откло-
нил претензии Москвы по поводу 
решения 2014 года о приостанов-
ке на неопределенный срок любых 
новых операций в России. Пред-
ставляющий акционеров банка со-
вет признал, что решение, которое 
оспаривала Россия, является пол-
ностью законным и не нарушает 
устав организации, сообщил РБК 
представитель ЕБРР.

Такое решение ожидалось: 
в начале мая президент ЕБРР Сума 
Чакрабарти говорил, что не ждет 
изменений в позиции контроли-
рующих акционеров банка.

По словам представителя ЕБРР, 
жалоба России была отклонена 
«подавляющим большинством го-
лосов». Он не раскрыл точные ре-
зультаты голосования, сославшись 
на  то, что  ЕБРР этого не  делает. 
Президент банка Чакрабарти ска-
зал журналистам в Никосии, что го-
лосование было «окончательным 
и обязывающим», передает Reuters.
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АННА БАЛАШОВА,
ЕГОР ГУБЕРНАТОРОВ,
МАРИЯ ИСТОМИНА

ФТС не пропускает на терри-
торию России любые това-
ры, если на этом настаивает 
компания — владелец бренда. 
Именно на этом основании 
таможня не позволяет ввозить 
смартфоны Xiaomi. Это преце-
дент для российского рынка, 
утверждают эксперты.

 В конце апреля общественная ор-
ганизация «Роскомсвобода» сооб-
щила, что некоторые россияне, ку-
пившие смартфоны в зарубежных 

интернет-магазинах, столкнулись 
со  сложностями при  получении 
техники в России. По ее данным, 
Федеральная таможенная служба 
(ФТС) стала «заворачивать» на гра-
нице смартфоны Xiaomi и  Sony. 
При  этом ведомство ссылалось 
на правила ввоза товаров на тамо-
женную территорию Евразийско-
го экономического союза (ЕАЭС), 
по которым, среди прочего, запре-
щены к пересылке контрафактные 
и пиратские предметы. По сооб-
щению «Роскомсвободы», одна 
из региональных таможен обра-
тилась с соответствующим запро-
сом к правообладателю товарного 
знака Xiaomi в России — компа-

нии «Смарт Оранж» и та заявила, 
что «товар обладает признаками 
контрафактности» и что компания 
возражает против его ввоза на тер-
риторию России.

РБК стала известна официаль-
ная позиция ФТС по этому вопро-
су. Как  сообщил представитель 
пресс-службы ведомства, в соот-
ветствии со статьей 18 Всемирной 
почтовой конвенции (подписана 
в Дохе 11 октября 2012 год) запре-
щено включение во  все катего-
рии отправлений контрафактных 
и  пиратских предметов. «При-
знание товара контрафактным 
к компетенции таможенных ор-
ганов не относится. Определение 

того, обладает ли продукция, вы-
явленная таможенными органа-
ми, признаками нарушения прав 
интеллектуальной собственности 
(контрафактности), возложено 
на правообладателя. В случае если 
по  информации, предоставлен-
ной правообладателем, пересыла-
емый товар является контрафакт-
ным, то таможенные органы при-
нимают меры по предотвращению 
ввоза в Россию запрещенных то-
варов, прибывающих в междуна-
родных почтовых отправлениях, 
и обеспечивают их немедленный 
вывоз из страны», — указал пред-
ставитель ФТС.

В ФТС сообщили РБК, что если по информации, предоставленной правообладателем, пересылаемый товар является контрафактным, то таможенные 
органы принимают меры по предотвращению его ввоза. На фото: глава ФТС Владимир Булавин

Индекс РТС 
Московская биржа, 10.05.2017

Международные резервы 
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Думская оппозиция не поддержит митинги против сноса хрущевок

«Пока рано 
выходить на улицы»
ВЕРА ХОЛМОГОРОВА, 
МАРИЯ МАКУТИНА, 
ЕВГЕНИЯ КУЗНЕЦОВА, 
СОФИЯ САРДЖВЕЛАДЗЕ

Думская оппозиция не будет 
протестовать против сноса 
пятиэтажек в Москве, рассказа-
ли РБК в КПРФ, «Справедливой 
России» и ЛДПР. Борьбой с ре-
новацией занимается толь-
ко внесистемная оппозиция, 
которая планирует несколько 
митингов. Для мэрии серьезное 
сопротивление идее сноса хру-
щевок было неожиданностью, 
утверждает источник РБК.

Системный консенсус

Парламентская оппозиция не на-
мерена использовать тему мас-
сового возмущения москвичей 
программой сноса пятиэтажек на 
выборах муниципальных депу-
татов в этом году и мэра Москвы 
в следующем. Об этом сообщили 
РБК собеседники в КПРФ, ЛДПР и 
«Справедливой России».

Пока рано выходить на улицы, 
сказал РБК депутат Госдумы от 
КПРФ Валерий Рашкин. По его сло-
вам, коммунисты подготовили по-
правки ко второму чтению законо-
проекта о реновации. Если они не 
будут приняты, тогда партия будет 
проводить уличные мероприятия.

На 17 мая у коммунистов запла-
нирована акция в Москве, заявил 
в комментарии РБК руководитель 
фракции КПРФ в Мосгордуме Ан-
дрей Клычков, однако ее повестка 
шире, чем программа реновации, 
и затрагивает «все проблемы, кото-
рые сейчас волнуют москвичей, — 
и транспортные, и экологические». 
«Она планировалась еще достаточ-
но давно», — напомнил он.

Клычков подчеркнул, что в 
КПРФ не выступают в целом про-
тив сноса пятиэтажек: «Мы не от-
рицаем того, что переселять людей 
из аварийного, устаревшего жилья 
надо, но почему-то не эти дома мы 
видим в первоочередных планах 
московской мэрии, а, скажем, со-
вершенно не устаревшие сталин-
ки. Лидер фракции коммунистов 
в Мосгордуме заявил, что они, в 
частности, против того, чтобы «мэ-
рия действовала в интересах деве-
лоперов, а не жителей».

«Акций против сноса мы не 
планируем и к организованным 
другими [силами] не присоединя-
емся», — рассказал РБК источник, 
близкий к руководству справо-
россов. Он напомнил, что и лидер 
«Справедливой России» Сергей 
Миронов, и депутат Госдумы Гали-
на Хованская неоднократно гово-
рили о поддержке идеи реновации, 
но считают, что в нее необходимо 
внести изменения с учетом инте-
ресов москвичей. «Хованская будет 
добиваться этого в Госдуме», — до-
бавил он.

Не планируют участвовать в ми-
тингах и депутаты от ЛДПР, сказал 
РБК источник в партии. «Мы голо-
совали за законопроект о ренова-
ции, и наш депутат Дегтярев  — 
один из его авторов», — пояснил 
он. «На такие митинги в основном 
идут абстрактные недовольные, а 
не конкретные люди, которые про-
тив того, чтобы их расселяли, ведь 
еще ни один дом на снос не подпи-
сали. Есть только примерные пла-
ны, даже ни одно полноценное го-
лосование не состоялось», — гово-
рит собеседник РБК.

По словам источника РБК в 
КПРФ, резким скачком недоволь-
ства москвичей обеспокоились в 
Кремле: «Именно с этим были свя-
заны недавние заявления и пре-
зидента, и думского руководства о 
том, что торопиться с принятием 
закона о сносе нельзя». В админи-
страции президента московским 

властям рекомендовали срочно 
найти способ погасить протесты, 
отметил источник. Ранее прези-
дент Владимир Путин заявил, что 
программу расселения пятиэта-
жек необходимо скорректировать 
в соответствии с пожеланиями 
граждан.

Мэрия не ожидала

Массовое недовольство москвичей 
стало неожиданностью для сто-
личных властей, утверждает один 
из разработчиков генплана. Пози-
цию мэрии также пошатнул Совет 
при президенте по кодификации и 
совершенствованию гражданского 
законодательства, сказал собесед-
ник РБК. В середине апреля газета 
«Ведомости» сообщила, что экс-
перты совета пришли к выводу, что 
законопроект о сносе пятиэтажек 
нужно переработать. Власти явно 

пытаются пойти на попятную, 
поэтому сократили список домов 
почти вполовину, пообещали пе-
реселять жильцов только в свои 
районы, а также предоставить де-
нежную компенсацию, утверждает 
источник РБК.

Появлению недовольства спо-
собствовали управы, которые на-
чали обзванивать подряд все дома 
высотой в пять этажей, в том чис-
ле с кирпичными стенами и высо-
кими потолками, сказал РБК глава 
комиссии Мосгордумы по градо-
строительству Сергей Зверев. Не-
удовольствие «подогрела недо-
стоверная информация», что всех 
«выселят за МКАД», а на месте пя-
тиэтажек построят дома «для бур-
жуев». «То, что значительная часть 
пятиэтажек не попала в програм-
му, возможно, и является реакци-
ей на тех, кто был против», — ска-
зал депутат.

Многие жители, напротив, хо-
тят, чтобы их дома включили в 
списки для голосования, отметил 
Зверев. «Мы советуем им писать 
письма в управы. В дальнейшем 
перечень будет актуализировать-
ся», — сказал глава комиссии по 
градостроительству.

Жители также не понимают, по-
чему отложили рассмотрение фе-
дерального закона, который явля-
ется «основополагающим докумен-
том» для программы, утверждает 
депутат Мосгордумы.  3 мая спи-
кер Госдумы Вячеслав Володин 
предложил перенести рассмотре-
ние законопроекта во втором чте-
нии на июль. Идею поддержали 
все думские фракции и мэр Сер-
гей Собянин. До этого предполага-
лось, что второе чтение состоится 
в конце мая.

Ко второму чтению в столице 
готовят поправки к закону. «Они 
могут касаться вопросов денежной 
компенсации, а также того, сколь-
ко вариантов для переезда будут 
предлагать жителям»,  — сказал 
Зверев.

Внесистемный протест

В отличие от парламентской оппо-
зиции внесистемные протестные 
силы тема реновации заинтере-
совала. В мае в Москве заплани-
ровано сразу две потенциально 
масштабные акции против сноса 
хрущевок, организованных обще-
ственными активистами и непар-
ламентскими оппозиционерами.

14 мая на проспекте Сахаро-
ва состоится митинг против сно-
са, который его организаторы по-
зиционируют как внепартийный. 
Заявку на акцию подали муници-
пальный депутат Тимирязевского 
района Юлия Галямина и журна-
лист «Знак.Ком» Екатерина Вино-
курова.

28 мая запланирован «марш про-
тив реновации»: его организато-
рами выступают партии ПАРНАС, 

По данным источников РБК, массовое недовольство москвичей 
стало неожиданностью для столичных властей (на фото — 
мэр Москвы Сергей Собянин). В администрации президента 
рекомендовали срочно найти способ погасить протесты
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Председатель 

«Открытой России» 

Александр Соловьев 

призвал прийти всех 

на митинг 14 мая 

и объединить усилия 

оппозиции, чтобы власти 

не относились к людям, 

«как к рогатому скоту»

2 миллиона* 
человек 
ждут новостей 
Вашей 
компании!

Мы можем:

Организовать выступление представителей власти и бизнеса
Провести онлайн-трансляцию
Привлечь новостные и отраслевые СМИ
Разместить итоговые материалы (релиз, инфографику, 
видеотрансляцию) на сайте пресс-центра РБК

Организация пресс-конференции: от 170 000 руб. +НДС 
Стоимость размещения материалов: 60 000 руб. +НДС

По вопросам сотрудничества, пожалуйста, 
обращайтесь к Юлии Пашневой: jpashneva@rbc.ru, 
+7 (495) 363-11-11 #1392, +7 (915) 099-59-99

presscentr.rbc.ru

Если вам нужно презентовать 
новый продукт или проект, 
представить свою компанию 
или рассказать об успехах, 
обращайтесь в пресс-центр РБК

Реклама. 18+
* Аудитория газеты РБК daily. 

«Яблоко», движение «За права че-
ловека» и ряд муниципальных де-
путатов. «Протесты должны объе-
динить гражданских активистов, 
правозащитников, общественные 
группы, политические партии и ор-
ганизации», — говорится в заявле-
нии пресс-службы ПАРНАС.

Пока у оппозиции не получа-
ется объединиться, посетовал в 
комментарии РБК глава москов-
ского отделения «Яблока» Сергей 
Митрохин. «Парламентские пар-
тии вообще между собой догово-
рились, и все будут за этот закон 
голосовать», — сказал он.

Никто из оппозиционных поли-
тических сил реально не использу-
ет ситуацию с недовольством мо-
сквичей, согласен муниципальный 
депутат района Зюзино Констан-
тин Янкаускас. «Они думают: да-
вайте сделаем митинг недоволь-
ных. Но нет понимания, что надо 
играть вдолгую, нужно общаться 
с людьми, создавать на низовом 
уровне объединения жителей», — 
объясняет он.

По его словам, с жителями пяти-
этажек разговаривают пока только 
отдельные независимые депутаты, 
после общения с которыми жители 
начинают возмущаться действия-
ми мэрии.  Для районных депута-
тов «эта история идет в плюс», по-
тому что это повод пообщаться с 
большим количеством людей, в то 
время как городская власть инфор-
мационно проваливает эту работу, 
отметил Янкаускас.

Протестный потенциал

Экс-депутат Госдумы, оппозицио-
нер Дмитрий Гудков считает, что 
протест против сноса хрущевок 
должен стать объединяющим для 
протеста против власти. «Послед-
нее время мы говорим только о ре-
новации: они пришли за нашими 
квартирами, отступать некуда, и все 
это правда. Но пришли они потому, 
что мы сами дали им это сделать, не 
помешав раньше», — написал он в 
Facebook.

Председатель «Открытой Рос-
сии» Александр Соловьев призвал 
прийти всех на митинг 14 мая и объ-
единить усилия оппозиции, чтобы 
власти не относились к людям, «как 
к рогатому скоту». По его словам, 
проблема реновации «имеет огром-
ный объединяющий потенциал для 
оппозиции» и ему странно, что не 
все протестные движения готовы 
вокруг нее объединиться.

Протестный потенциал против-
ников реновации не стоит перео-
ценивать, парирует политолог Ев-
гений Минченко. Говорить о том, 
сколько москвичей на самом деле 
против реновации, можно будет 
только на основании соцопросов, 
сказал РБК эксперт. Минченко со-
мневается, что проблема ренова-
ции станет ключевой для повест-
ки выборов президента 2018 года 
и даже для муниципальных выбо-
ров. Протест против сноса пятиэта-
жек будет локализован после того, 
как мэрия пойдет на уступки жи-
телям, согласен политолог Алексей 
Макаркин.

«Мэрии надо было вступить с 
протестующими в содержательные 
переговоры, а не пугать и прятать-
ся, — рассуждает политолог Кон-
стантин Калачев. — Им надо до-
говариваться с территориальны-
ми протестными группами и, ис-
пользуя обещания по отдельным 
домам и коррекцию программы в 
целом, дробить протест, а затем га-
сить его рассказами о счастливых 
переселенцах и новых супердомах».  
Риски и угрозы для власти по этой 
теме остаются, и многое будет за-
висеть от того, насколько массовым 
и успешным будет митинг 14  мая, 
заключил эксперт. 

Снос по другим правилам

Законопроект о 
реновации, вне-
сенный в Госдуму, 
наделяет широки-
ми полномочиями 
региональные 
власти. Москва 
сможет включать в 
программу сноса 
любой дом, при-
знанный «морально 
и физически уста-
ревшим», устанав-
ливать собственные 
правила учета 
мнения жителей. 
Если собственник 
или наниматель 
квартиры, получив 
предложение о 
переезде, не со-
гласится на него в 
течение 60 дней, 
то будет выселен 

по суду. При этом 
обжаловать мож-
но будет лишь 
предоставленный 
вариант нового 
жилья, но не факт 
прекращения права 
собственности на 
старую квартиру.
Жители пятиэтажек 
опасаются пере-
селения в районы, 
более отдаленные 
от центра и станций 
метро. Строитель-
ство высотных 
домов на месте 
хрущевок вызовет 
пробки на дорогах, 
очереди в детские 
сады и загрязне-
ние окружающей 
среды, утверждают 
критики проекта.

Недовольство вы-
зывает и то, что 
многие аварийные 
дома не попали в 
списки для голо-
сования. В таких 
зданиях множество 
коммунальных 
квартир, уверен 
глава Таганского 
муниципального 
округа Илья Свири-
дов. «В XXI веке не 
будешь переселять 
из коммуналки 
в коммуналку. 
Надо давать всем 
отдельные кварти-
ры, а значит, вся 
экономика проекта 
начинает трещать 
по швам», — заявил 
Свиридов.
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Мнение об избранном президенте Франции

С чем связана отставка Джеймса Коми 

Трамп обезглавил ФБР
ПАВЕЛ КОШКИН

Президент Дональд Трамп 
неожиданно уволил директо-
ра ФБР Джеймса Коми. Аме-
риканские политики связы-
вают увольнение с запущен-
ным ФБР расследованием 
о связях Трампа с Россией, 
что может ослабить позиции 
президента, предупреждают 
эксперты.

9 мая Дональд Трамп отправил 
в  отставку директора Феде-
рального бюро расследований 
(ФБР) Джеймса Коми, что стало 
неожиданностью для спецслуж-
бы и  «шокировало» сотрудни-
ков, как пишет издание Politico 
со  ссылкой на  источники в  ве-
домстве. Это не первая отставка 
высокопоставленного чиновника 
после инаугурации нынешнего 
президента: в январе Трамп уво-
лил исполнявшую обязанности 
генерального прокурора Салли 
Йейтс, в феврале в отставку по-
дал советник по национальной 
безопасности Майкл Флинн.  

Коми узнал о своем увольне-
нии из бегущей строки на экране 
одного из телевизоров, установ-
ленных в  зале в  Лос-Анджеле-
се, где он выступал 9 мая. Позже 
стало известно, что официальное 
письмо об отставке в штаб-квар-
тиру ФБР доставил Кейт Шиллер, 
бывший телохранитель Трампа, 
возглавивший секретариат пре-
зидента. Исполняющим обязан-
ности директора ведомства стал 
заместитель Коми Эндрю Мак-
кейб.

Почему уволили 
директора ФБР

Коми занимал должность директо-
ра ФБР с сентября 2013 года. Глава 
ведомства назначается президен-
том на десятилетний срок, чтобы 
гарантировать его политическую 
независимость. Тем не менее пре-
зидент США имеет полномочия, 
чтобы отправить его в  отстав-
ку. Трамп не  предупредил Коми 

об увольнении и принял решение 
примерно за  неделю до  его от-
ставки, пишет Politico. Хотя 3 мая 
официальный представитель Бе-
лого дома Шон Спайсер утверж-
дал, что президент не сомневается 
в компетентности главы ФБР.

Трамп принял решение об от-
ставке Коми по рекомендации ге-
нерального прокурора Джеффа 
Сешнса и его заместителя Рода Ро-
зенштайна, говорится в  сообще-

нии Белого дома. Более разверну-
того объяснения в заявлении Бе-
лого дома не содержится. Претен-
зии к Коми были сформулированы 
в письме Розенштайна президенту, 
копию которого опубликовала Би-
би-си. В письме Розенштайн пи-
шет, что Коми превысил свои пол-
номочия, заявив 5 июля 2016 года, 
что расследование об использова-
нии экс-госсекретарем Хиллари 
Клинтон личной электронной по-

чты для деловой переписки долж-
но быть закрыто без дальнейшего 
разбирательства.

Однако 28 октября, за  11 дней 
до  выборов, Коми изменил свою 
позицию и в письме к конгрессу 
объявил, что расследование долж-
но быть продолжено. Клинтон про-
должает обвинять экс-главу ФБР 
в  своем поражении на  выборах 
из-за  этого заявления. «Если  бы 
выборы состоялись 27 октября, 
я  была  бы сейчас вашим прези-
дентом», — заявила экс-кандидат 
2 мая. Несмотря на возобновление 
расследования, Коми допустил ряд 
других нарушений, несовмести-
мых с его должностью, говорится 
в письме Розенштайна —  в частно-
сти, директор ФБР предал огласке 
секретные сведения.

Демократы и  некоторые со-
трудники ФБР обвиняют Трампа 
в том, что он пытается подорвать 
запущенное Коми расследование 
по  возможному вмешательству 
России в  президентские выборы 
в США. Сенатор-демократ Дик Дур-
бин заявил, что увольнение Коми 
может привести к приостановле-
нию расследования  «о возможном 
вмешательстве России в  выборы 
в США», передало его слова Reuters. 
Издание Politico, ссылаясь на свои 
источники в администрации США, 
заявляет, что расследование ФБР 
по связям Трампа с Россией «раз-
гневало» президента, так как  он 
не мог взять его под свой контроль 
и хотел, чтобы оно «исчезло».

«Позвольте мне ясно сказать: 
одно с другим не связано», — от-
ветил вице-президент США Майк 
Пенс на вопрос, есть ли связь меж-

С Ш А

Программа: Екатерина Бороздина — 
eborozdina@rbc.ru, +7 (915) 287 2953 
Участие: Инна Галлер — 
igaller@rbc.ru, +7 (495) 363 0314

* Таймаут руфтоп бар. 2017 год. Реклама. 18+

18 мая
TIMEOUT ROOFTOP BAR*

Практические подходы 
к оптимизации 
бизнес-процессов
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Джеймс Коми занимал должность директора ФБР с сентября 2013 года
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Мнение об избранном президенте Франции

Что предстоит 
сделать президенту 
Макрону

Создание центристского боль-
шинства в парламенте позво-
лило бы Макрону изменить 
политическую систему Фран-
ции и уйти от противостоя-
ния крайне правых и левых. 
Но шанс на такой сценарий 
невелик.

Эммануэль Макрон стал самым 
молодым руководителем Франции 
со времен Наполеона Бонапарта. 
В активе Макрона — подавляющая 
поддержка избирателей во втором 
туре и  имидж нового человека 
во власти. В пассиве — небогатый 
управленческий опыт и отсутствие 
прочной политической опоры. 
Уже сейчас понятно, что Макрону, 
если он не хочет закончить свою 
президентскую пятилетку так же 
бесславно, как  Франсуа Олланд, 
придется провести ряд сложных 
реформ, вероятно, наиболее бо-
лезненных из всех, осуществляв-
шихся во Франции за последние 
десятилетия. Удастся ли это ему, 
зависит в том числе и от исхода 
парламентских выборов, которые 
пройдут уже в июне.

Французская Пятая республи-
ка сконструирована вокруг фи-
гуры президента. Он определяет 
векторы внутренней и  внешней 
политики, а на общенациональ-
ном уровне является арбитром, 
задача которого — сохранять це-
лостность всей политической си-
стемы. Шарль де Голль любил по-
вторять, что  именно он являет-
ся главой правительства, а  пре-
мьер-министр при  нем — лишь 
первый из  министров. Но  это 
не  совсем так. Правительство 
действительно назначается пре-
зидентом, но нуждается в парла-
ментской поддержке для проведе-
ния своей политики: законотвор-
ческую функцию нижней пала-
ты никто не отменял. Президент, 
сколь широки бы ни были его пол-
номочия, не может править стра-
ной без прочного парламентского 
большинства.

Собрать большинство

Таким образом, чтобы полноцен-
но руководить Францией, Макрон 
должен доиграть ту партию, кото-
рую он начал 23 апреля, и полу-
чить большинство в парламенте. 
Какие карты у него на руках? Но-
вый президент не просто обходит-
ся без партбилета. Он публично 
манифестирует свою беспартий-
ность и  даже антипартийность. 
Созданное им движение «Вперед!» 
позиционирует себя как  партия 
нового типа, которая не  имеет 
жесткой структуры, четкой дис-
циплины и противопоставляется 
системным партиям с  их  зако-
стенелостью и  отрывом верхов 
от  низов. Платформа движения 
Макрона синкретична. «Вперед!» 
выступает за все хорошее против 

всего плохого: за новое качество 
политики, умную экономику, об-
новление социальной сферы, от-
крытость Франции миру.

Такой политик, как  Макрон, 
мог оказаться на вершине власти 
во Франции только в результате 
распада старой партийно-полити-
ческой системы. То же самое при-
менимо и к его движению. Клю-
чевой потенциал пропрезидент-
ского объединения — это усталость 
общества от старых партий. Соци-
алисты, доживающие свои послед-
ние недели в качестве правящей 
партии, провалились настоль-
ко глубоко, что имеют все шансы 
не выбраться из той ямы, в кото-
рой оказались по итогам пятилет-
ки Олланда. Партия фактически 
развалилась. Ее левое крыло, ско-
рее всего, перейдет под крыло — 
Жан-Люка Меланшона и  станет 
ядром новой крайне левой партии 
наподобие греческой «Сиризы». 
Умеренные социалисты настолько 
шокированы всем происходящим, 
что не видят альтернативы сою-
зу с Макроном. По крайней мере, 
на данном этапе.

Правоцентристы из партии «Ре-
спубликанцы», политические на-
следники де Голля, также с трудом 
оправляются от нокаута. Их ставка 
на кандидатуру Франсуа Фийона 
себя не оправдала: он оказался че-
ресчур консервативным для уме-
ренных избирателей, многие 
из которых предпочли проголосо-
вать за либерала Макрона. Падение 
партийного кандидата с вершины 
соцопросов до уровня третьего ме-
ста в течение нескольких месяцев 
обострило внутреннюю борьбу 
в лагере «Республиканцев», кото-
рая далека от завершения. В выи-
грыше — все то же движение «Впе-
ред!», которое в силу обстоятельств 
объединило вокруг себя и умерен-
ных правых, и умеренных левых. 
Теоретически это именно то боль-
шинство, которое может дать Ма-
крону столь необходимую опору 
в парламенте. А практически?

Французы выбирают депутатов 
нижней палаты по мажоритарной 
системе в  два тура. Фактически 
в стране проходят не одни парла-
ментские выборы, а 577 отдельных 
голосований по числу избиратель-
ных округов. Партийных списков 
нет, и люди голосуют не столько 
за партию, сколько за конкретно-
го депутата. Это открывает перед 

партией Макрона большие воз-
можности для  «перетягивания» 
на свою сторону депутатов от си-
стемных партий либо же для вы-
движения общих с ними кандида-
тов. Исследования по итогам пер-
вого тура президентских выборов 
показали, что при таких раскла-
дах «Вперед!» может рассчитывать 
на 249–286 депутатских мест. Ма-
крон, таким образом, имеет шан-
сы получить парламентское боль-
шинство. В  крайнем случае ему 
придется вступить в  коалицию. 
При  заключении союза с  право-
центристами, которые могут сфор-
мировать вторую по численности 
фракцию, пост премьер-министра 
может достаться кому-то из лиде-
ров «Республиканцев». В их числе 
называют мэра Гавра Эдуарда Фи-
липпа, политика, близкого к вид-
ному представителю голлистской 
«старой гвардии» Алену Жюппе. 
Если пропрезидентское движение 
сможет набрать большинство са-
мостоятельно, то логично ожидать, 
что премьером Макрон назначит 
Ришара Феррана, генерального се-
кретаря движения «Вперед!».

Недоверие своих

Опасность в данном случае кро-
ется в  специфике этого боль-
шинства. Социологи, следившие 
за  президентской кампанией 
во  Франции, давно отметили, 
что электорат Макрона весьма не-
стабилен. Избиратели и депутаты 
бегут к Макрону не из-за симпа-
тии, а будучи убежденными в том, 
что иной защиты от наступающе-
го правого и левого политического 
экстремизма на сегодняшний день 
нет. В  ситуации, когда крайние 
несистемные кандидаты вместе 
получают более 50% голосов уже 
в первом туре президентских вы-
боров, этот страх понятен. Но его 
одного мало для  формирования 
партии с прочным политическим 
фундаментом. Избранный пре-
зидент уже заявил, что лозунгом 
своей парламентской кампании 
движение «Вперед!» сделает идею 
обновления элит и  в  половине 
округов в  качестве кандидатов 
выставит новых людей. Это, без-
условно, сильный ход, но он не га-
рантирует, что прошедшие таким 
образом в  парламент депутаты 
будут представлять собой дисци-
плинированную пропрезидент-
скую фракцию.

Макрон явно претендует 
на  роль лидера нового фран-
цузского центризма. О  том, 
что  Франции насущно необхо-
дима мощная центристская по-
литическая сила, говорится дав-
но. Она могла бы стать краеуголь-
ным камнем новой политической 
системы, в которой радикализм 
крайне левых и  крайне правых 
перестал бы сотрясать устои об-
щественной жизни. Наличие та-
кой партии не совсем вписывает-
ся в логику институтов Пятой ре-
спублики, в которой роль центра 
играет сама фигура президента, 
но зато открывает путь к созда-
нию стабильной парламентской 
системы по типу германской — 
не худшая перспектива для Фран-
ции с  ее бурной политической 
жизнью. Проблема здесь заклю-
чается в том, что факт существо-
вания во французском обществе 
центристского большинства от-
нюдь не  очевиден. Вполне мо-
жет оказаться, что мы наблюда-
ем лишь ситуационное колебание 
политического пейзажа, и тому 
уже имеется определенное под-

тверждение: по последним опро-
сам 61% французов не хотел бы, 
чтобы Макрон имел большинство 
в парламенте.

Фактически, это и есть первая 
реакция на избрание малознако-
мого избирателю политика: его 
уже сейчас хотят уравновесить 
премьер-министром, опираю-
щимся на  иную политическую 
силу. Французы перестраховы-
ваются, понимая, что у Макро-
на достаточно сложная повест-
ка дня. Анонсированное им се-
рьезное сокращение государ-
ственных расходов, глубокий 
пересмотр модели социального 
страхования и ревизия всего тру-
дового законодательства, в кото-
рой уже сейчас многие видят по-
пытку защитить интересы рабо-
тодателей, практически гаранти-
рованно приведут к  массовому 
недовольству. В результате пар-
ламентское большинство может 
стать заложником ожиданий из-
бирателей и политики президен-
та. Как оно поведет себя в этой 
ситуации — далеко не ясно.

М Н Е Н И Е

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

Александр 
Вершинин,
эксперт Центра изучения 
кризисного общества
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ду увольнением Коми и расследо-
ваниями обстоятельств кибератак 
на  американские политические 
институты во время предвыборной 
кампании. Администрация пре-
дыдущего президента США Бара-
ка Обамы обвинила в них Россию. 
Пенс выразил уверенность, что все 
обстоятельства предполагаемого 
вмешательства будут выяснены 
в ходе продолжающегося рассле-
дования, которое инициировали 
и проводят конгрессмены.

Увязывать увольнение Коми 
с желанием притормозить рассле-
дование о связях членов админи-
страции Трампа с Россией не сле-
дует, уверен Иван Цветков, доцент 
кафедры американских исследо-
ваний Санкт-Петербургского уни-
верситета. «Новый президент все 
еще  занят самоутверждением, 
предвыборный лозунг о  намере-
нии «осушить вашингтонское боло-
то» сохраняет актуальность, скорее 
всего, на решение Трампа больше 
повлиял не рациональный расчет, 
а характер президента, его эксцен-
тричность — это его стиль», — пред-
полагает Цветков.

Позиции президента 
под угрозой

Внезапная отставка Коми может 
негативно сказаться на позициях 
Трампа. Американский президент 
пытается снизить накал страстей 
в правительстве и отвести от себя 
подозрения в связях с Россией, од-
нако своими действиями он только 
подливает масла в огонь, вызывая 
негативную реакцию в истеблиш-
менте, пишет Politico. Причем не-
которым демократам, как пишет 
Reuters, действия Трампа напоми-
нают «субботнюю ночную бойню» 
1973 года, когда президент Ричард 
Никсон уволил инициатора неза-
висимого расследования по уотер-
гейтскому делу. Это решение было 
одним из факторов, который в ито-
ге привел к импичменту Никсона.

«В  США даже школьники зна-
ют историю о «плохом президенте 
Никсоне», который пытался поту-
шить пламя уотергейтского скан-
дала именно такими методами 
и в итоге проиграл, — рассуждает 
Иван Цветков. — Нет более верного 
способа привлечь внимание публи-
ки к расследованию, чем увольне-
ние отвечающего за него чиновни-
ка». Если Коми действительно на-
шел доказательства связей Трампа 
с Россией, то увольнение директо-
ра ФБР вряд ли спасет президента 
от очень крупных неприятностей, 
заключает эксперт.

Между тем  Кремль надеет-
ся, что перестановки в ФБР никак 
не повлияют на двусторонние от-
ношения. «Это абсолютно внутрен-
нее дело США, суверенное решение 
президента США, которое не имеет 
и не должно иметь никакого отно-
шения к Российской Федерации», — 
сказал пресс-секретарь президента 
России Дмитрий Песков. 
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Мнение о цене на нефть

Минэк считает завышенным рейтинг Европейского банка реконструкции и развития 

Россия переоценивает ЕБРР
Представитель ЕБРР уточнил, 

что никаких других вопросов, свя-
занных с Россией, совет управляю-
щих не обсуждал.

Большое количество стран воз-
держалось от голосования, а Бело-
руссия, Киргизия, Армения и Мон-
голия поддержали позицию Рос-
сии, утверждает «РИА Новости» со 
ссылкой на неназванного участни-
ка заседания. Крупнейшими акцио-
нерами ЕБРР являются США (10%), 
Япония (9%) и страны Евросоюза, 
которым в общей сложности при-
надлежит 63% акционерного капи-
тала. У России — 4,1%. Представи-
тель США голосовал против предло-
женной Россией резолюции, знает 
источник РБК в ЕБРР. Пресс-служба 
Минфина США не ответила на за-
прос РБК.

Корпоративный спор

Россия начала борьбу за «восста-
новление своих нарушенных прав» 
в ЕБРР в середине прошлого года, 
когда министр экономики (на тот 
момент) Алексей Улюкаев писал 
соответствующее письмо предсе-
дателю совета управляющих бан-
ка Пьеру Граменья. Москва считает, 
что ЕБРР фактически приостано-
вил ее доступ к ресурсам банка, что 
противоречит статье 8.3 соглаше-
ния об учреждении этого института 
от 1991 года. Претензии российской 
стороны уже рассматривались на 
заседаниях совета директоров 
ЕБРР в 2016 году и были отклоне-
ны, но менеджмент банка отказал-
ся включать информацию об этом 
в последний годовой отчет, рас-
сказывал РБК в феврале источник 
в финансово-экономическом блоке 
российского правительства. Россия 
трактует сложившуюся ситуацию 
как внутрикорпоративный спор, 
стороной которого является один 
из крупнейших акционеров, и на-
стаивала на том, что с точки зрения 
корпоративных стандартов такой 
диспут является «существенным 
фактом», подлежащим полноцен-
ному раскрытию. У ЕБРР как пу-
бличного заемщика в обращении 
находятся облигации на €26 млрд, 
включая глобальные евробонды.

В июле 2014 года совет директо-
ров ЕБРР принял решение о пре-
кращении любых новых операций 
ЕБРР в России. Решение было при-
нято в виде «руководящего указа-
ния» (guidance) в координации с 
Европейским советом Евросоюза, 
который чуть раньше согласовал 
очередной раунд санкций против 
России за «действия, подрывающие 
суверенитет, территориальную це-
лостность и независимость Украи-
ны». Россия считает, что отказ ЕБРР 
финансировать новые проекты в 
стране не был никак юридически 
оформлен и нарушает устав много-
стороннего института. «ЕБРР про-
должает присутствовать в России, 
поддерживая существующие про-
екты и наших клиентов», — гово-
рится на сайте банка в разделе, по-
священном России. Юридические 
способы добиться разморозки рос-
сийских инвестиций крайне огра-

ничены, поскольку подать в суд на 
банк фактически некуда и нет ре-
гулирующей инстанции, к которой 
можно было апеллировать.

Претензии России

Управляющий от России в ЕБРР 
министр экономического разви-
тия Максим Орешкин сказал в 
среду, что решение ЕБРР «создало 
чрезвычайно опасный прецедент 
в международных финансовых 
отношениях и фактически новую 
норму, по которой международный 
финансовый институт может огра-
ничить права членов, не принимая 
во внимание уставные документы». 
«Мы видим, что ЕБРР стал инстру-
ментом внешней политики, а не 
институтом развития», — сказал 
Орешкин (цитата по ТАСС).

Ранее Орешкин в своем заявле-
нии к совету управляющих, кото-
рое передавал «Интерфакс», под-
готовил несколько претензий, в 
том числе к отчетности ЕБРР, кото-
рая, по версии российской стороны, 
«маскирует» ряд негативных трен-
дов и управленческих допущений. 
Орешкин утверждает, что россий-
ские операции следовало бы рас-
сматривать как «прерванные опе-
рации» (discontinued operations), 
без учета которых доход ЕБРР 
в 2016  году составляет почти на 
€500 млн меньше заявленного. Кро-
ме того, у министра есть вопросы к 
политике банка в области риск-ме-
неджмента. Реструктурированные 
долги клиентов банк не классифи-
цирует как проблемные активы, 
тем самым маскируя реальные про-
блемы их качества, считает Ореш-
кин. Такие «вольности» банк может 
себе позволить, говорит министр, 

потому что над ЕБРР нет никакого 
регулятора, хотя банк и составляет 
отчетность по МСФО и та аудирует-
ся международными аудиторскими 
фирмами. Сам ЕБРР в числе ключе-
вых рисков для своей деятельности 
за 2016 год называет политическую 
и экономическую среду в Турции, 
уязвимость к процентным ставкам 
в США, неопределенность прогноза 
для еврозоны после Brexit и т.д., не 
упоминая сокращение российского 
портфеля или риски, на которые об-
ратил внимание Орешкин.

Часть претензий российской 
стороны можно проверить по опу-

бликованной отчетности ЕБРР (на-
пример, тот факт, что соотношение 
операционных затрат и операци-
онных доходов ЕБРР по итогам 
2016 года составило 42%, значи-
тельно превысив уровни прошлых 
лет), а часть — нет: некоторые дан-
ные есть только в управленческой, 
непубличной отчетности. Посколь-
ку ЕБРР не публичная корпорация, 
его отчетность может не соответ-
ствовать всем стандартам раскры-
тия информации, говорит анали-
тик Газпромбанка Кирилл Кононов. 
РБК направил запрос в пресс-служ-
бу ЕБРР в Лондоне.

В случае с ЕБРР нельзя использо-
вать определение «прекращаемые 
операции», считает руководитель 
практики управления рисками ФБК 

Роман Кенигсберг. «Не осущест-
вляются только новые операции, а 
по старым операциям банком все 
еще проводятся платежи», — пояс-
няет он. Кроме того, он отмечает, 
что ЕБРР приостановил операции 
в России, а не прекратил их. «При 
прекращении операций подразу-
мевается полный отказ от контро-
ля уже существующих операций и 
исключение дальнейших опера-
ций, но не приостановление», — 
утверждает Кенигсберг.

Даже если бы ЕБРР был обыч-
ным банком, подконтрольным ре-
гулятору, вопрос о классификации 

активов как проблемных и оценке 
их влияния на финансовое поло-
жение банка является предметом 
анализа каждого отдельно взятого 
актива (или группы активов), гово-
рит партнер EY, руководитель отде-
ла консультирования по вопросам 
финансовой отчетности и бухгал-
терского учета Максим Савостья-
нов. «Нормативы, устанавливае-
мые регуляторами, подлежащие 
применению в обязательной отчет-
ности, несомненно, могут исполь-
зоваться как индикаторы наличия 
возможной проблемы, но при этом 
они могут иногда и не совпадать с 
суждениями, применяемыми руко-
водством для внутреннего управ-
ления рисками и при подготовке 
отчетности по МСФО», — говорит 

эксперт. По его словам, операции 
по реструктуризации существую-
щей задолженности клиентов, не-
сомненно, являются индикатором 
того, что соответствующие акти-
вы могут быть классифицированы 
как проблемные, но однозначно 
оценить их влияние на отчетность 
(в какой момент, в каком объеме их 
необходимо резервировать) доста-
точно сложно.

Спор о рейтингах

До украинского конфликта Россия 
была крупнейшим получателем 
инвестиций и финансирования 
от ЕБРР, но в 2015 году основным 
регионом для банка стала Турция, 
на которую по итогам прошлого 
года приходится 18,8% кредит-
ного портфеля ЕБРР (Россия на 
втором месте с 12,4%), следует из 
отчетности ЕБРР. В досанкцион-
ном 2013 году банк инвестировал в 
российские проекты €1,82 млрд, до 
этого ежегодные инвестиции дохо-
дили до €2,9 млрд. Россия считает, 
что из-за запрета на новые инве-
стиции в Россию финансовое состо-
яние ЕБРР ухудшается и ему может 
понадобиться докапитализация. 
Президент банка Чакрабарти на-
звал такие заявления российского 
правительства «спекулятивными».

Максим Орешкин также заявил, 
что нынешние кредитные рейтин-
ги ЕБРР не отражают актуальное 
финансовое положение банка. Наи-
высший кредитный рейтинг ЕБРР 
в 2016 году был подтвержден тре-
мя главными рейтинговыми агент-
ствами. В 2017 году оценки были 
подтверждены агентствами Fitch 
и Moody’s. S&P в этом году пока не 
пересматривало рейтинги ЕБРР.

«Мы считаем, что в нынешнем 
финансовом положении банк не за-
служивает кредитный рейтинг на 
уровне ААА», — сказал Орешкин. 
Россия будет обсуждать рейтинго-
вые риски банка с рейтинговыми 
агентствами «в целях защиты ак-
ционеров и долговых инвесторов», 
пообещал министр. Fitch, Moody’s 
и S&P не ответили на запрос РБК о 
формате возможных консультаций 
с российскими властями.

Сильные факторы, поддержи-
вающие первоклассный рейтинг 
ЕБРР, включают значительный за-
пас буферного капитала, прочную 
основу риск-менеджмента, доста-
точную ликвидность и мощную 
поддержку со стороны акционе-
ров, следует из последнего обзора 
Moody’s от 21 марта. Fitch также ин-
терпретирует высокую капитализа-
цию ЕБРР как одно из основных ус-
ловий наивысшего рейтинга. Риски 
для рейтинга ЕБРР проистекают из 
возможности ухудшения конъюн-
ктуры на крупнейших рынках бан-
ка — Турции, России и Украины, 
сложностей с расширением опера-
ций банка в Южном и Восточном 
Средиземноморье, а также из но-
вой и потенциально волатильной 
операционной конъюнктуры, отме-
чается в обзорах Fitch и Moody’s. 

При участии 
Екатерины Копалкиной

До украинского конфликта Россия была 

крупнейшим получателем финансирования от ЕБРР, 

но в 2015 году основным регионом стала Турция
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Отчетности ЕБРР, по мнению министра экономического развития Максима Орешкина, «маскирует» 
ряд негативных трендов и управленческих допущений
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Мнение о цене на нефть

Почему не стоит ждать 
падения цен на нефть 
в 2017 году

Позиция Саудовской Ара-
вии и трудности с налоговой 
реформой в США поддер-
жат цены на сырье, а зна-
чит, и курс рубля.

В начале мая нефтяные цены 
устремились вниз, к уровням 
ноября 2016 года (июльские 
фьючерсы на нефть Brent опу-
скались ниже $47 за баррель), а 
российский рубль резко ослаб по 
отношению к доллару и евро. Ко-
тировки доллар/рубль вплотную 
подходили к уровню 59, а закре-
пление выше отметки 60 руб. уже 
рассматривается как один из воз-
можных сценариев ближайших 
двух месяцев.

Сейчас, как и в прошлом году, 
лишь два фактора являются зна-
чимыми для российской валю-
ты  — это динамика нефтяных 
цен, а также разница в ставках 
по рублевым и долларовым де-
позитам и облигациям, позволя-
ющая игрокам получать доход на 
процентном арбитраже (так на-
зываемый кэрри-трейд). Со став-
ками все более-менее очевидно: 
их разница со временем будет 
сокращаться — Банк России про-
должит постепенное снижение, 
а ФРС США, напротив, повысит 
процентную ставку еще как ми-
нимум два раза до конца года, что 
снизит интерес спекулянтов к ру-
блю. А вот от нефтяных цен можно 
ждать различных сюрпризов: как 
попыток уйти на уровень $40 до 
конца мая, так и взлетов к $60 за 
баррель до конца июня.

Угрозы для рубля

Поскольку рубль вновь воспри-
нимается рынком как сырьевая 
валюта, стоит оценить факторы, 
способные склонить чашу весов 
нефтяного рынка в ту или иную 
сторону. К тому же причин недав-
него падения стоимости барреля 
было предостаточно.

Во-первых, усилились опасе-
ния, что страны ОПЕК и не вхо-
дящие в картель производители, 
среди которых и Россия, не смогут 
договориться о продлении замо-
розки добычи на фоне роста про-
изводства сланцевой и обычной 
нефти в США примерно на 800 тыс. 
барр. в день по сравнению с про-
шлым годом, а также из-за резкого 
увеличения добычи нефти члена-
ми ОПЕК Ливией и Нигерией.

Во-вторых, в конце апреля 
хедж-фонды на 7% сократили 
ставки на рост нефтяных фью-
черсов и начали давить на коти-
ровки. Объем открытых коротких 
позиций (контрактов на продажу 
нефти) на бирже ICE Futures вы-
рос за неделю на 37% и сейчас со-
ставляет почти 80% от пятилетних 
максимумов.

В-третьих, крупнейшие про-
изводители нефти Exxon Mobil, 
Total, BP, Chevron и Shell адапти-
ровались к ценам $50 за баррель, 
сократив издержки, и теперь, по 
данным Bloomberg, их свобод-
ный денежный поток составля-
ет $11,4  млрд, при том что еще 
год назад у них был дефицит 
$14 млрд. Правда, и чистый долг 

этих компаний на максимуме — 
$210 млрд, что грозит им серьез-
ными проблемами в условиях де-
шевой нефти и ужесточения мо-
нетарной политики ФРС.

И наконец, в-четвертых, вновь 
возникли опасения по поводу за-
медления роста китайской эконо-
мики, что моментально сказалось 
не только на нефтяных ценах, но 
и на котировках руды и металлов, 
где тоже фиксировалось сниже-
ние от 5 до 12%.

К тому же Международное энер-
гетическое агентство сократило 
на 100 тыс. барр. прогноз по росту 
потребления нефти в 2017 году, до 
1,3 млн барр. в сутки. Но на этом 
список основных негативных фак-
торов заканчивается.

Шансы для «быков»

На другой чаше весов — заседание 
ОПЕК 25 мая в Вене, где, несмотря 
на скепсис аналитиков, ожидает-
ся продление действия соглаше-
ния о заморозке объемов до конца 
2017 года. Министр нефти Саудов-
ской Аравии заявил недавно, что 
сделка по сокращению добычи 
будет распространена на вторую 
половину года и, возможно, на 
последующий период. Как только 
информация об итогах саммита в 
Вене появится на лентах новост-
ных агентств, короткие позиции 
придется закрывать, а биржевые 
котировки нефтяных фьючерсов 
рванут вверх. Укрепится и рубль, 
поэтому у тех, кто не успел купить 
подешевевшие до 56 руб. долла-

ры в апреле, в конце мая появит-
ся очередной шанс, тем более что 
до 14 июня никакого негативного 
изменения разницы ставок цен-
тробанков (второй фактор под-
держки рубля) не произойдет.

Согласно исследованию при-
надлежащей Fitch компании BMI 
Research, сырьевым гигантам не-
обходима нефть на уровне $55, 
чтобы их денежный поток оста-
вался нейтральным. При более 
низких ценах крупнейшим не-
фтегазовым компаниям придет-
ся продолжать продавать непро-
фильные активы и сокращать ка-
питальные вложения. Это прио-
становит глобальные инвестиции 
в разведку и создание новых мощ-
ностей и может привести к дефи-
циту предложения углеводородов 
в ближайшие годы. Рост буровых 
сейчас наблюдается только в США, 
при этом, по данным агентства 
Baker Hughes, общее количество 
работающих установок в мире со-
кратилось за апрель на 3,4%.

Без налоговых льгот, обещан-
ных президентом Трампом, аме-
риканская сланцевая отрасль все 
же не сможет вернуться на макси-
мумы добычи 2014 года, издержки 
высоки и многие месторождения 
при ценах ниже $50 нерентабель-
ны. Но пока президенту не удает-
ся получить одобрения своих ини-
циатив в конгрессе, и по наиболее 
оптимистичным прогнозам это 
произойдет не ранее 2018 года. 

Пока мы наблюдаем на сырье-
вых рынках всего лишь обычную 
волатильность. «Быки» могут бы-

стро вернуть утраченные пози-
ции, а нефть вновь окажется в ди-
апазоне $50–55 за баррель.

До конца этого года нефтега-
зовые компании будут себя чув-
ствовать вполне комфортно, а вот 
рубль немного ослабеет из-за со-
кращения разницы в процентных 
ставках Банка России и ФРС и уже 
к концу лета может обосноваться 
у отметки 60 руб. за доллар. Такая 
ситуация будет вполне комфорт-
ной для российского бюджета и 
экономики.

Настоящая нефтяная «корри-
да» переносится на первую по-
ловину 2018 года. После того как 
в начале года Saudi Aramco прове-
дет IPO, саудиты решат свои фи-
нансовые проблемы и смогут воз-
обновить масштабный нефтяной 
демпинг, чтобы вернуть потерян-
ную долю рынка.

У российского правительства в 
этих условиях есть не больше трех 
месяцев на то, чтобы окончатель-
но сформулировать программу 
возобновления роста экономи-
ки. Уже этой осенью необходи-
мо либо приступить к реальным 
действиям, либо начать готовить 
бюджет, бизнес и население к тур-
булентности на валютном и сы-
рьевом рынках и к новому витку 
экономического кризиса, кото-
рый в 2018 году может совпасть с 
выборным циклом.

М Н Е Н И Е

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

Александр Лосев,
генеральный директор УК «Спутник — 
Управление капиталом» Ф
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17 мая, 17:30-19:00, Торжественный фуршет

18 мая, 11:30-13:00, Круглый стол 
«Законотворчество в интересах бизнеса: 
сотрудничество со знаком плюс»

Главный штаб, Гайд-парк, г. Санкт-Петербург

* 2017 год. Реклама. 18+

РБК на ПМЮФ 2017

Партнеры
круглого 
стола

Партнер 
торжественного 
фуршета
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Б И З Н Е С
Xiaomi убедила ФТС не пропускать в РФ телефоны из интернет-магазинов

Таможня подвесила трубки
Как пояснил РБК представи-

тель RDC Group, которая владе-
ет компанией «Смарт Оранж», 
она вместе с Xiaomi сотруднича-
ет с российскими таможенными 
органами для предотвращения 
незаконного ввоза продукции. 
«Мы  настоятельно рекоменду-
ем нашим фанатам приобретать 
продукцию компании только че-
рез официальные каналы прода-
жи. В этом случае они получат 
официальную гарантию и смо-
гут в полной мере воспользо-
ваться послепродажным обслу-
живанием», — заявил представи-
тель RDC Group. К официальным 
каналам продаж он относит ма-
газины RDC Group (шесть в стра-
не — в Москве, Санкт-Петербурге 
и Владивостоке), а также салоны 
мобильных операторов, ведущих 
ретейлеров и официальный ин-
тернет-магазин Xiaomi. Другие 
зарубежные интернет-магази-
ны официальным каналом про-
даж не считаются, уточнил пред-
ставитель RDC Group.

* 2017 год. Реклама. 18+

В рамках продолжающейся гармонизации зако-
нодательства необходимо иметь в виду, что зако-
нодательные инициативы должны учитывать ин-
тересы не только поставщиков энергоресурсов 
и их потребителей, но и акционеров, которые 
имеют зачастую долгосрочные программы раз-
вития и желание их выполнить. В рамках сессии 
мы обсудим проблемы правового регулирова-
ния, перспективы и тенденции развития законо-
дательства в сфере энергетики, а также актуаль-
ные вопросы правоприменительной и судебной 
практики, среди которых следует особо отме-
тить лицензирование энергосбытовой деятель-
ности, механизм «альтернативная котельная», 
эталонный сбыт. Дискуссии в формате Форума, 
безусловно, способствуют определению единой 
позиции всех участников процесса.

17-19 мая, Санкт-Петербург, Государственный 
Эрмитаж, здание Главного штаба

Вопросы экологического развития привлекают 
все большее внимание, однако экологическая 
обстановка в России продолжает оцениваться 
как неблагоприятная. Существенная доля ан-
тропогенной нагрузки на окружающую среду — 
результат активности предприятий, невозмож-
ной без воздействия на природу. В связи с этим 
создание оптимальной нормативно-правовой 
базы для поддержания баланса между эконо-
микой и экологией, промышленным ростом 
и качеством окружающей среды стало нашей 
общей задачей. В рамках сессии мы обсудим 
правовые механизмы, направленные на мини-
мизацию негативного воздействия предприятий 
на окружающую среду, зарубежный опыт в этой 
сфере, а также перспективы развития экологи-
ческого законодательства.

На протяжении последних лет мы наблюдаем 
столкновение двух противоположных тенденций 
в экономике. С одной стороны — глобализация, 
основанная на свободе перемещения продукции, 
с другой — установление все больших ограниче-
ний со стороны отдельных государств по допуску 
на национальные рынки. Свободный рыночный 
характер международной торговли сталкивается 
с протекционистскими мерами, цели которых 
могут варьироваться от обеспечения безопасно-
сти населения и окружающей среды до защиты 
национальных производителей. Особенно остро 
этот конфликт проявляется в торговле высотех-
нологичной продукцией, в частности, в атомной 
энергетике. На Форуме мы обсудим различные 
аспекты этой проблематики на примере отдель-
ных кейсов из нашей практики.

Промышленность. Ресурсы. Экология.
Петербургский Международный 
Юридический Форум

Михаил Константинов
Член Правления, руководитель 
Блока правовой работы,  
ПАО «Интер РАО»

Александр  Завтрик
Директор Правового 
департамента, ПАО «ГМК 
«Норильский никель»

Андрей Попов
Директор по правовой 
и корпоративной работе 
и имущественному комплексу, 
Госкорпорация «Росатом» 

То, что под запрет таможни подпали не только оптовые партии, но и устройства для личного пользования, является прецедентом 
для российского рынка. Прежде смартфоны не могли поставляться в Россию, только если не прошли сертификацию ФСБ
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В 2016 году в России было продано 

26,8 млн смартфонов  

на 329,78 млрд руб., по оценке 

крупнейшего мобильного ретейлера 

МТС. Sony занимала 3,8% рынка 

в денежном и 2,2% в натуральном 

выражении, Xiaomi — менее 1%

С О В М Е С Т Н Ы Й 
П Р О Е К ТБизнес,

экономика,
тренды

Новости, дайджесты, интервью
Реклама 18+

roscongress.rbc.ru

РБК обратился к китайско-
му вендору Xiaomi с вопросами, 
поддерживает ли компания по-
зицию RDC Group, сколько по-
купателей из России заказывали 
себе смартфоны в зарубежных 
интернет-магазинах и какое ко-
личество этих устройств было 
возвращено продавцам. Все эти 
вопросы компания переадресо-
вала RDC Group.

Представитель Sony Mobile 
в  России отказался от коммен-
тариев.

В 2016 году в России было про-
дано 26,8 млн смартфонов на 
329,78 млрд руб., по оценке круп-
нейшего мобильного ретейлера 
МТС. Sony занимала 3,8% рынка 
в денежном и 2,2% в натуральном 
выражении, Xiaomi — менее 1%. 
Однако китайский производи-
тель намерен до конца года вой-
ти в топ-5 по выручке на отече-
ственном рынке, заявлял ранее 
его представитель.

По словам ведущего аналити-
ка Mobile Research Group Эльда-
ра Муртазина, модели для раз-
ных рынков отличаются друг от 
друга, в их стоимость произво-
дитель может закладывать раз-
ный уровень маржи. «У модели, 
которая продается в России, мар-
жинальность обычно выше, чем 
у той, которая предназначена 
для китайского рынка, поэтому 
производителю не выгодно, что-

бы потребитель из другой стра-
ны заказывал товар в китайском 
интернет-магазине, даже если 
этот товар легален», — отметил 
эксперт.

Также, по его словам, RDC 
Group пыталась воспрепятство-
вать ввозу смартфонов не физи-
ческими лицами, а компания-
ми-конкурентами. «До недавне-
го времени помимо RDC Group в 
страну смартфоны Xiaomi вво-
зили еще несколько компаний. 
После того как группа получила 
эксклюзив, они попытались пе-
реключить розничных партне-
ров на себя, установив более низ-
кие оптовые цены», — рассказал 
Муртазин. Представитель «Смарт 
Оранж» не стал комментировать 
эту информацию и лишь отме-
тил, что компания хочет, что-
бы «покупатели были довольны 
приобретаемым товаром, а не 
формировали свое впечатление, 
покупая его у неофициального 
дистрибьютора».

Тот факт, что под запрет та-
можни подпали не только опто-
вые партии, но и устройства для 
личного пользования, Муртазин 
назвал прецедентом для россий-
ского рынка. Прежде смартфоны 
не могли поставляться в страну, 
только если не прошли сертифи-
кацию ФСБ. При этом пользова-
тели, приобретая смартфон за 
рубежом, лишались фирменной 

гарантии, но в последнее время 
для ряда моделей продолжает 
действовать сервисное обслужи-
вание и в этом случае, рассказал 
аналитик Mobile Research Group. 
По его оценке, сейчас на интер-
нет приходится всего около 0,1% 
проданных в России смартфонов 
Xiaomi, в основном устройства 
продаются в рознице.

Управляющий партнер кол-
легии адвокатов «Старинский, 
Корчаго и партнеры» Влади-
мир Старинский сообщил РБК, 
что контрафактом может быть 
признан товар, который «сде-
лан под брендом завода-изго-
товителя, на другом заводе под 
маркой Xiaomi». «Если продук-

ция изготовлена на заводе-из-
готовителе Xiaomi, то о приме-
нении [статьи 18] Всемирной по-
чтовой конвенции речи быть не 
может. Здесь, скорее всего, во-
йна дистрибьюторов, которые 
лоббируют свои интересы. Для 
признания товара контрафакт-
ным нужно заключение специа-
листа или эксперта. Если такого 

заключения нет, то неправомер-
но говорить о признании това-
ра контрафактным. Не всегда в 
компании-дистрибьюторе есть 
специалисты, способные отли-
чить продукцию контрафактную 
от неконтрафактной», — сказал 
Старинский. По его словам, в Рос-
сии существует практика, когда 

подобным образом недобросо-
вестный дистрибьютор ограни-
чивает конкуренцию. «Описы-
ваемая схема может использо-
ваться таможенными органами 
до момента, когда российское 
юридическое или физическое 
лицо обжалует эти действия в со-
ответствующих органах», — счи-
тает Владимир Старинский.

Исполнительный директор 
Ассоциации компаний интер-
нет-торговли (АКИТ) Артем Со-
колов назвал действия ФТС пра-
вомерными. «Сегодня у россий-
ской таможни есть законное 
право вскрывать выборочно меж-
дународные почтовые отправле-
ния в том случае, если в них со-
держится контрафактная про-
дукция. И у них даже есть опреде-
ленный норматив по вскрытию 
таких посылок. Но такая практи-
ка используется в классической 
схеме ввоза, когда ввозимая мар-
ка или бренд есть в таможенном 
реестре объектов интеллекту-
альной собственности (ТРОИС). 
А вот с точки зрения отправки в 
посылках это первый случай», — 
заявил Соколов. Как считает ис-
полнительный директор АКИТ, 
«таким образом правообладатель 
нашел очень правильный способ 
защиты бренда». Эксперт не ис-
ключил, что «данная схема мо-
жет распространиться и на дру-
гие товары». 
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Зачем компании разрешают сотрудникам дремать в офисе

Сон в рабочем порядке
ИЛЬМИРА ГАЙСИНА

Вздремнуть на работе, ока-
зывается, не только приятно, 
но и полезно для дела. Некото-
рые российские работодатели 
уже позволяют сотрудникам 
поспать днем. Впрочем, у 
противников этой практики 
тоже есть весомые аргументы.

«Сотрудники, которые любят по-
спать на работе, решают на треть 
больше задач, чем те, кто спит 
только дома. Короткий сон помо-
гает перезагрузиться, и это лучшая 
альтернатива бесконечным чаепи-
тиям и перекурам», — считает ос-
нователь сервиса по выбору кур-
сов дополнительного образования 
Courseburg Александр Альхов.

Сначала Альхов поставил в офи-
се пуфик для отдыха и чтения. Но 
утомленные сотрудники чаще за-
сыпали на нем, чем читали. Тогда, 
вместо того чтобы штрафовать лю-
бителей поспать, Александр поста-
вил еще несколько диванов — уже 
специально для сна.

По его наблюдениям, дремлют 
в рабочее время в основном муж-
чины, примерно раз в два дня. 
Девушки редко засыпают на ра-
боте, предпочитая поскорее рас-
правиться с делами и уйти домой. 
Спят сотрудники обычно после 
обеда.

«Короткий сон, на 20–40 ми-
нут, дает силы на два—четыре 
часа сконцентрированной работы. 
Это результативнее, чем бороться 
с дремотой в офисном кресле», — 
считает Альхов. По его словам, 
польза дневного сна для бизнеса 

ощутима: люди легче соглашаются 
на дополнительную и внеурочную 
работу, чаще предлагают новые 
идеи и вообще выглядят бодрее.

Дневной сон — обычная практи-
ка в странах Южной Европы и Ла-
тинской Америки, в Китае и Япо-
нии, но в России сиеста — это все 
еще экзотика.

IT-сиеста

Естественно, среди первых экспе-
риментаторов с дневным сном по 
всему миру — IT-компании, кото-
рые живут в условиях острого де-
фицита квалифицированных ка-
дров. Дневную дремоту, или power 
napping, практикуют, например, 
сотрудники Google и Apple, вслед 
за ними такую опцию предлагают 
и некоторые российские IT-ком-
пании. «Ряд наших сотрудников 
практикует короткий сон в обе-
денный перерыв. Жестких требо-

ваний по режиму сна и бодрство-
вания в компании нет. Это спо-
собствует развитию комфортной 
рабочей среды и гармоничной 

корпоративной культуры», — го-
ворит Дмитрий Смиркин, дирек-
тор по связям с общественностью 
разработчика ПО Parallels. В шта-
те компании сейчас более 300 со-
трудников, разбросанных по деся-
ти офисам в разных странах мира.

Практику дневного сна рабо-
тающие в России международные 
компании часто заимствуют за ру-
бежом. «Многие наши китайские 
коллеги в российском офисе поль-
зуются возможностью вздремнуть 
после обеда. Российские сотрудни-
ки первое время удивляются, но 
часто перенимают эту привычку, 
особенно те, кто проработал в ки-
тайском офисе какое-то время, где 
послеобеденный сон — это как сие-
ста в жарких странах», — сообщает 
пресс-служба AliExpress.

В компании Mylinker (сервис по 
поиску жилья) практика дневного 
сна появилась, после того как один 
из менеджеров прочитал книгу 

«Вселенная Alibaba.com». В ней 
утверждалось, что программисты 
часто страдают нарушением сна и 
это плохо сказывается на работе. 
Чтобы решить проблему, доста-
точно иногда подремать в офисе. 
«Работа у нас творческая. Если мозг 
решил вздремнуть, то отказывать 
в этом не стоит», — говорит Рус-
лан Ибрагимов, директор по мар-
кетингу Mylinker. Он уверяет, что 
фирменный «сонный» диван при-
нес компании не одну новую ин-
тересную идею.

Разрешить сотрудникам 
спать  — это полдела, важно со-
здать условия для короткого, но 
продуктивного отдыха. Компания 
Avito подошла к делу творчески. 
Для своих сотрудников она обо-
рудовала двухуровневые боксы с 

мягкими стенами, напоминаю-
щие корабельные каюты. Спаль-
ная зона называется «Avito Яхта»: 
дизайн и зонирование простран-
ства перекликаются с функцио-
нальными отсеками на яхте. Есть 
еще зона Avito Village, где спаль-
ные места обустроены на манер 
верхних полок в поезде.

«В компании действует прин-
цип Work hard, play hard, предпо-
лагающий совмещение активной 
работы и качественного отдыха. 
Команда Avito включает более 
1,3 тыс. сотрудников, и каждый из 
них может воспользоваться «каю-
тами», чтобы восстановить силы 
для решения новых задач», — го-
ворит Андрей Барковский, офи-
циальный представитель компа-
нии.

В офисах Сбербанка, «Яндекса», 
«РусГидро» и некоторых других 
крупных компаний стоят специ-
альные капсулы для 20-минутно-
го сна. Транслируемые в них звуки 
прибоя, сердцебиения и дыхания 
спящего человека успокаивающе 
действуют на психику. Сама фор-
ма капсулы рассчитана на рассла-
бление мышц. Но через 20 минут 
система начинает будить человека, 
если он успел заснуть.

«Интеллектуальная деятель-
ность — самая энергозатратная: 
мозг весит 2% от массы тела, а по-
требляет 20% энергии. Если че-
ловек долго работает головой, 
он теряет энергию и испытыва-
ет признаки усталости. Организм 
переходит в режим энергосбере-
жения», — объясняет Виктор Хода-

Почти половина россиян не высыпаются

Из прошлогоднего 
исследования анали-
тического центра На-
ционального агентства 
финансовых исследо-
ваний следует, что 47% 
работающих россиян 
испытывают проблемы 
со сном. Они не высы-
паются на протяжении 
трех-четырех рабочих 
дней в неделю. По 
мнению респонден-

тов, недосып стоит им 
потери 25% работо-
способности, причем 
каждый десятый недо-
сыпает из-за стресса, 
связанного с работой. 
В 2014 году рекрутин-
говое агентство «Бигл» 
выяснило, что засыпать 
на рабочем месте дово-
дилось 49% россиян, а 
56% замечали на рабо-
те спящих коллег. 12% 

женщин и 8% мужчин 
отметили, что почти 
всегда хотят спать, 
каждого четвертого 
респондента клонит 
в сон во второй поло-
вине дня. По данным 
аналитического центра 
«АльфаСтрахование», 
в России страховые 
компании выплачивают 
18 млрд руб. в год для 
борьбы с заболевания-

ми, вызванными хрони-
ческим недосыпанием.
Практика послеобе-
денной дремоты была 
характерна для доре-
волюционной России, 
но в советские годы 
дневной сон посчитали 
пагубной буржуазной 
привычкой.

Дневной сон на работе — обычная практика за рубежом, например в странах Южной Европы и Латинской Америки, Китае и Японии, 
но для России это пока что экзотика

Проблема в том, что спать 20–30 минут 

умеют далеко не все: для полноценного 

отдыха большинству людей требуется 

хотя бы два-три часа
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нов, партнер в компании по произ-
водству и поставке капсул для сна 
Energy Point.

Среди клиентов Ходанова  — 
IT-компании и государственные 
структуры из разных секторов эко-
номики. Иногда капсулы заказы-
вают топ-менеджеры и чиновни-
ки для личного использования. По 
словам Виктора, спрос на капсулы 
в последнее время стабильно рас-
тет, хотя каждая стоит $18,5 тыс. 
По расчетам Ходанова, короткий 
сон посреди рабочего дня в сред-
нем увеличивает продуктивность 
человека на 20%. По данным Рос-
стата за февраль 2017 года, сред-
няя зарплата в Москве составляла 
73,8 тыс. руб. в месяц. Получается, 
что для компании, где работают де-
сять человек, инвестиции в капсулу 
могут отбиться менее чем за год.

Сон не для слабаков

Компаний, где поощряют регуляр-
ный сон в офисе, в России не так 
много, но часто топ-менеджеры 
разрешают сиесту время от вре-
мени. Как правило, это связано с 
переработками и ненормирован-
ным графиком.

Например, перед запуском кон-
ференции или открытием выстав-
ки рабочие дни сотрудников мар-
кетингового агентства Cleverra 
превращаются в кошмар: неред-
ко им приходится поздней ночью 
демонтировать сцену после кон-
церта, а ранним утром уже прово-
дить опросы участников выстав-
ки. И перед сотрудниками встает 
выбор: ехать на пару часов домой, 
чтобы спозаранку вернуться на ра-
боту, или остаться на ночь в офи-
се. Многие предпочитают второе. 
Спят в специальной комнате отды-
ха на раскладных диванах, а пижа-
мой служат футболки с промоак-
ций. «Возможность поспать пару 
часиков в офисе экономит кучу 
времени, уходящего на дорогу, и 
повышает лояльность. Работа пе-
рестает быть местом постоянно-
го напряжения и воспринимается 
как второй дом», — считает осно-

вательница агентства Cleverra Ана-
стасия Комарова.

У ее коллег по цеху из агент-
ства Vein Technologies аналогич-
ная ситуация. «У нас была даже 
мысль снимать недалеко от офиса 
корпоративную квартиру, чтобы в 
моменты больших и загруженных 
проектов сотрудники могли там 
оставаться спать»,  — рассказы-
вает генеральный директор Vein 
Technologies Оксана Салихова. Од-
нако в итоге решили не тратить-
ся на отдельное жилье и оборудо-
вать спальные места для всех же-
лающих в офисе. По словам Ольги, 
даже 15-минутный сон в рабочее 
время повышает продуктивность.

Есть отрасли, где рабочий гра-
фик регулирует законодательство. 
Например, водители не должны 
проводить за рулем дольше 40 ча-
сов в неделю, а для шоферов гру-
зового транспорта есть суточное 
ограничение — рулить можно не 
дольше восьми часов подряд. «По-
этому во многие дальние рейсы 
компания отправляет двух води-
телей. Когда один сотрудник нахо-
дится за рулем, второй отдыхает на 
специально оборудованном спаль-
ном месте в кабине фуры, причем 
время отдыха водителю оплачива-
ется», — объясняет Сергей Давы-
дов, начальник отдела охраны тру-
да ГК «Деловые линии».

Спать или не спать?

Опрошенные РБК юристы утвер-
ждают, что в обеденный перерыв 
сотрудники вольны свободно рас-
поряжаться своим временем, но 
многие HR-специалисты воспри-
нимают такую практику в штыки: 
мол, любители поспать и сами не 
работают, и коллег демотивиру-
ют. 72% опрошенных в 2014 году 
порталом Superjob HR-специали-
стов не поддержали идею разре-
шать сотрудникам спать на рабо-
чем месте.

Далеко не всегда и сами работ-
ники хотят спать на работе. На-
пример, руководство компании 
по установке натяжных потолков 

«Мастер Бобр» хотело, чтобы со-
трудники в течение рабочего дня 
могли делать легкую передыш-
ку. Капсула для 20-минутного сна 
показалась идеальным решением, 
так как в обычной комнате отды-
ха человек рискует уснуть надолго.

Капсулу установили в офисе 
в 2014 году. Поначалу спрос был 
бешеным: люди выстраивались 
в очередь, каждый хотел попро-
бовать. Но со временем энтузи-
азм поубавился, сейчас капсулой 
пользуются крайне редко. «Идея 
не прижилась, сотрудники поль-
зуются капсулой не для восстанов-
ления сил, а по приколу», — гово-
рит Александр Ларионов, HR-ме-
неджер компании «Мастер Бобр». 
На его взгляд, вложения в капсулу 
не окупились. «Это имиджевая по-
купка», — считает он.

Возможно, поэтому многие 
компании делают комнаты отдыха 
не для сна, а для перекуса, чтения и 
игр. В центральном офисе «2ГИС», 
например, играют в приставки, 
настольный теннис, футбол, хок-

кей и дартс. Периодически среди 
сотрудников устраивают сорев-
нования. А в «Яндексе» и Mail.Ru 
Group есть тренажерный зал и ду-
шевые кабины. Альфа-банк обору-
довал для отдыха балкон с краси-
вым видом, в санкт-петербургском 
офисе Superjob сотрудникам пре-
доставлена целая терраса.

Проблема в том, что спать 20–
30 минут умеют далеко не все: для 
полноценного отдыха большин-
ству людей требуется хотя бы два-
три часа. А отработать это время 
все равно придется. «Руководство 
считает, что если сотрудник не 
выспался или плохо себя чувству-
ет, то пусть он лучше пропустит 
рабочий день или придет на рабо-
ту позже, — говорит Анна Комок, 
представитель социально-развле-
кательной сети «Фотострана». — 
Ощутимого эффекта повышения 
продуктивности от практики днев-
ного сна нет».

По наблюдениям Александра 
Альхова, в его офисе работает 
принцип зевоты: как только засы-

пает один сотрудник, за ним следу-
ет кто-нибудь еще. И хорошо, если 
после короткого сна они примут-
ся за работу с удвоенной силой, но 
кто-то может решить, что рабочий 
день уже закончился, и пойти до-
сыпать домой. 

«Один сотрудник у нас практи-
ковал сон за рабочим местом и за-
нимал при этом должность руко-
водителя рабочей группы. Но все 
закончилось тем, что нам при-
шлось его уволить, так как его эф-
фективность снизилась», — расска-
зывает Елена Антипова, руководи-
тель практики PR-агентства «Идеи 
и решения».

Все решают человеческий фак-
тор и общий настрой в коллективе. 
«Функциональное состояние лю-
дей после дневного сна улучшает-
ся, это проверено опытами. Дру-
гое дело, используют ли они свое 
улучшенное состояние во благо 
работы. Если человек не хочет ра-
ботать, то он всегда найдет способ 
увильнуть», — считает Ходанов из 
Energy Point. 

Способ борьбы с усталостью

В пользу тихого часа 
выступают ученые. 
«30-минутный дневной 
сон стимулирует вни-
мание и творческий 
потенциал работни-
ков, а также ощутимо 
улучшает их настрое-
ние», — уверяет Ричард 
Вайзман, психолог из 
Хартфордширского 
университета. Доктор 
Нерина Рамлахан из 
Университета Лидса 
утверждает, что ко-
роткий дневной сон 
снижает риск диабета 
и заболеваний сердеч-
но-сосудистой систе-
мы, а также помогает 

одолеть депрессию и 
другие побочные эф-
фекты недосыпания, 
которые равноценны 
последствиям сильной 
алкогольной инток-
сикации. По данным 
исследователей из 
Роттердамской школы 
менеджмента, тихий 
час сберегает компани-
ям миллиарды, так как 
без него сотрудники 
становятся менее про-
дуктивными.
Консультанты Дэвид 
Аллен и Тони Шварц 
рассказывали The 
Harvard Business 
Review, что наиболее 

эффективно человек 
функционирует полуто-
рачасовыми циклами, 
между которыми ему 
нужны паузы минут по 
10–20, когда можно пе-
рекусить или вздрем-
нуть. Большинству 
компаний такой подход 
пока чужд, однако в 
действительности из 
двух человек примерно 
с одинаковыми спо-
собностями тот, кто 
интенсивно работает 
на протяжении всего 
дня, произведет мень-
ше, чем тот, кто будет 
регулярно вылезать из 
«беличьего колеса».

В 1990 году в США со-
здали Национальную 
ассоциацию сна. Она 
пропагандировала 
идею «энергетическо-
го сна» как решение в 
борьбе с усталостью и 
недостатком энергии 
на работе. Новый им-
пульс идея получила 
в 2002 году, когда Ми-
нистерство здравоох-
ранения и социальных 
служб США назвало 
борьбу с усталостью 
и стрессом на работе 
приоритетной задачей 
социальной политики.

Новый номер
уже в продаже

Также в цифровых киосках
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Где открыть рублевый депозит в мае

Доходность тает весной
АЛЕКСАНДРА КИРАКАСЯНЦ

В период с 10 апреля по 10 мая 
ставки по рублевым вкла-
дам в крупнейших банках 
вновь снизились. Где най-
ти выгодное предложение 
и стоит ли сейчас открывать 
депозит?

 В апреле ставки по рублевым депо-
зитам снизили четыре из 15 круп-
нейших банков по объему привле-
ченных средств. Еще две кредит-
ные организации, напротив, уве-
личили доходность по вкладам на 
три месяца и уменьшили по депо-
зитам на более долгий срок. В ре-
зультате, по данным на 10 мая, со-
кратились средние ставки по всем 
срокам, которые учитываются 
в мониторинге РБК.

Доходность вкладов на год 
в среднем уменьшилась на 0,15 п.п. 
и составила 7,29% годовых. Средняя 
ставка по трехмесячным рублевым 
депозитам опустилась на 0,03 п.п. 
и стала ниже 7% годовых — сейчас 
вклад на три месяца принесет по-
рядка 6,97% годовых. Средняя став-
ка по трехлетним рублевым вкла-
дам опустилась до 5,79% годовых — 
это на 0,1 п.п. меньше, чем в апреле.

Основной причиной падения до-
ходности депозитов остается моне-
тарная политика Банка России — на 
последнем заседании 28 апреля ре-
гулятор снизил ключевую ставку на 
0,5 п.п., до 9,25%, отмечает дирек-
тор департамента развития рознич-
ного бизнеса РосЕвроБанка Антон 
Суворкин. В дальнейшем ставки по 
рублевым депозитам продолжат 
снижаться, отыгрывая уменьшение 
ключевой ставки.  Учитывая, что в 
ближайшие несколько месяцев 
Банк России может снизить клю-
чевую ставку еще на 0,25–0,5 п.п., 
средняя доходность рублевых вкла-
дов сократится на соответствующее 
значение, прогнозирует эксперт.

Лидеры по доходности

Самые высокие ставки по рубле-
вым депозитам сроком на год 
по-прежнему предлагают МКБ 
и Совкомбанк, где можно открыть 
вклады под 8,5 и 8,2% годовых со-
ответственно. Совкомбанк также 

предлагает довольно высокую до-
ходность по трехмесячным депо-
зитам: 8,4% годовых. Второе место 
по доходности рублевых вкладов 
делят Россельхозбанк и Бинбанк — 
оба игрока дают возможность раз-
местить средства на три месяца 
под 7,6% годовых.

Депозиты на более длитель-
ный период (три года) на сум-
му 50 тыс. руб. с фиксированны-
ми ставками есть только у семи 
из 15 банков, входящих в выборку 
РБК. Наиболее выгодные условия 
по трехлетним вкладам предлагает 
Совкомбанк, в котором можно от-
крыть такой депозит под 7,6% го-
довых. Чуть меньшая доходность 
доступна в Росбанке — там у вклад-
чика есть возможность разместить 
средства на три года под 7,3% го-
довых.

Правила сбережения

Начальник отдела развития де-
позитных продуктов Альфа-бан-
ка Марина Надточий считает, что 

с учетом тенденции к снижению 
ставок по депозитам целесоо-
бразно размещать средства во 
вклады на более длительный срок 
(от одного года). При этом име-
ет смысл часть средств оставлять 
на накопительных счетах, по ко-
торым клиенты также получают 
достаточно высокий процентный 
доход. «Накопительный счет по-
зволит не потерять ранее начис-
ленные проценты, если клиенту 
средства понадобятся до оконча-
ния срока депозита», — объясня-
ет банкир.

Инвестиционный консультант 
ФГ «БКС» Сергей Скоробогатов до-
бавляет, что вкладчики, которые 
стремятся к более высокой доход-
ности, могут отдать предпочтение 
рублевым облигациям. Наиболее 
интересным вложением для кон-
сервативных инвесторов Скоро-
богатов считает муниципальные 
бонды. Такие облигации можно 
отнести к надежным: у эмитентов 
очень низкий риск дефолта, по-
скольку большая часть бюджетов 
регионов формируется за счет фе-
деральных дотаций, а значит, ре-
гионы, скорее всего, смогут рас-
платиться с инвесторами, пояс-
няет он.

Помимо надежности муници-
пальные облигации более доход-
ны, чем рублевые депозиты, — на 
некоторых выпусках инвестор мо-
жет заработать в 1,5–2 раза боль-
ше, рассказывает Скоробогатов. 
Например, доходность бумаг Во-
ронежской области выпуска 34007 
с погашением в 2019 году состав-
ляет 9,97%, а облигаций Рязанской 
области выпуска 34002 с погаше-
нием в декабре 2017 года — 9,76%.

Также не стоит забывать о не-
обходимости защиты сбереже-
ний от валютных рисков, говорит 
эксперт. Для этого примерно 30–
50% накоплений следует хранить 
в валюте, поясняет Скоробогатов. 
Впрочем, доходность валютных 
депозитов близка к нулю, хотя в 
прошлом месяце средние ставки 
в российских банках немного вы-
росли. Так, депозит в долларах на 
год можно открыть в среднем под 
1,06% годовых, а евро на тот же 
срок можно разместить под 0,26% 
годовых. 

Максимальные ставки по вкладам на сумму 50 тыс. руб., % 
В 15 крупнейших банках по объему вкладов физических лиц, по данным Frank RG;  
без учета вкладов, открываемых онлайн

Банк 
Срок депозита, мес.

Название вклада
1 2 3 6 12 18 24 30 36

Сбербанк 4,2 4,6 5,1 4,65 4,65 4,65 4,5 4,5 4,3 «Сохраняй»

ВТБ24 — — — — — — — — — нет вкладов на сумму в 50 тыс. руб.

Альфа-банк — — 6,4 7 6,9 6,2 6,1 4,4 6 «Победа+», «Потенциал+»

Газпромбанк — — 7,1 6,8 6,3 6,2 6,2 5,5 6,1 «Отпускной»,«Перспективный», 
«Накопительный»

Россельхозбанк 7,6 7,6 7,6 7,6 7,75 7,65 7 6,85 6,5 «Классический»

ВТБ Банк Москвы — — 7 6,8 6,3 5,8 5,55 5,55 2,7 «Максимальный доход»

Райффайзенбанк 4 2 5,6 6,1 6,7 — 5,5 — — «Прибыльный сезон», «Свобода действий», 
«Выгодный»

Промсвязьбанк 6,5 — 6,8 7,5 7,5 7,1 6,85 — — «Моя выгода», «Солидный процент»

«Открытие» — — 6,75 7,55 7,75 — 6,75 — — «Приветственный процент»

Бинбанк — — 7,6 8 7,8 — 6,5 — — «Ежемесячный доход»

Росбанк — — 7,3 7,8 7,8 7,3 7,3 — 7,3 «150 лет надежности»

МКБ — — 7,5 8 8,5 — — — — «Все включено» тариф «Максимальный доход»

Совкомбанк 8,2 8,2 8,4 8,2 8,2 — 7,6 — 7,6 «Максимальный доход»

«Югра» — 7,35 7,45 7,75 7,85 — — — — «Особый клиент»

МИБ 6 6 7 7,25 8 6,5 6,5 — — «Классический», «Накопительный»

Средняя ставка 6,08 5,96 6,97 7,21 7,29 6,43 6,36 5,36 5,79

 — ставка повысилась     — ставка снизилась 
Источник: данные с официальных сайтов банков по состоянию на 10 мая 2017
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